

Nuestros propósitos

Deseamos hacer de esta hoja vespertina, una hoja de gran interés público y para ello no omitiremos esfuerzo alguno, por grande que sea.

Una vez que logremos finalizar los arreglos que tenemos pendientes, podremos ofrecer un especial servicio de cables, que nos tenga al corriente de la vida mundial.

Daremos en lo sucesivo amplia información social, política, comercial, religiosa, industrial, etc.; informaciones que hagan esta hoja indispensable en el hogar, en la oficina, en los casinos y parques y a todo transeunte que quiera con rapidez y sin perder su marcha, enterarse de todos los diarios sucesos, con poco costo.

La condecoración del Perú al Sr. Presidente Acosta

Esta tarde será recibida por el señor Presidente de la República la condecoración que el Gobierno del Perú concedió a nuestro gobernante como un merecido honor.

Esta condecoración fue instituida por el inmortal San Martín, y aunque había caído en desuso, el actual Presidente Leizaola la volvió a poner en actuali-

dad con motivo del Centenario de la Independencia del Perú.

El señor Presidente recibe pues una condecoración más que agregar a las muchas que ya tiene.

La condecoración del Perú a que hacemos referencia es una preciosa joya de gran valor.

Felicitamos al señor Presidente por esta nueva distinción que recibe.

La Caja de Conversión

Hemos venido informando a nuestros lectores del proceso que se ha seguido por la Caja de Conversión. Muchas dudas se tenían a este respecto; pero ya no cabe dudar, toda vez que progresivamente recibe dólares cada día.

En el primer momento el Banco Internacional no se preocupó de mandar pedir fórmulas para la moneda de la Caja y se mandó resellar una cantidad de fórmulas corrientes; pero en vista de que se hace necesario pedir fórmulas especiales, dada la demanda de operaciones, ya se han pedido las fórmulas correspondientes.

En el primer momento el Banco Internacional no se preocupó de mandar pedir fórmulas para la moneda de la Caja y se mandó resellar una cantidad de fórmulas corrientes; pero en vista de que se hace necesario pedir fórmulas especiales, dada la demanda de operaciones, ya se han pedido las fórmulas correspondientes.

El nuevo Premier francés

Las últimas noticias del cable anuncian que Raymond Poincaré ha sido escogido para presidir el gabinete francés. Poincaré es una de las figuras de la guerra que aun quedan activas. Casi todos los hombres de entonces han ido desapareciendo paulatinamente, retirándose a la vida privada algunos, víctimas de las evoluciones otras, muertos los demás.

Pero Poincaré vuelve ahora a ser el hombre del día en Francia, sucede a Clemenceau, al político más viejo de Europa, y quizá por eso el más sabio.

La vida política de Poincaré es brillante. Fue Presidente de la República Francesa durante los días de la guerra.

Su llegada a la Presidencia del Gabinete era inminente, toda vez que él representa el nacionalismo y los intereses de la post-guerra.

Continúan los incidentes políticos

Ya en nuestras ediciones anteriores dimos cuenta de que se habló durante la noche del viernes de secuestros de diputados y de que el Gobierno había tomado cartas en el asunto. Conversamos sobre este particular con personas del Gobierno, quienes nos manifestaron que efectivamente eran ciertos tales rumores y que se trató de secuestrar a dos de los diputados de las diputaciones reformista y republicana.

Alguno de los miembros del mismo partido nos manifestó ser cierto dicho suceso. Con todo, el sábado se creyó conjurado el peligro y se creyó que ya esas intenciones habían pasado; pero se nos asegura en las esferas oficiales que el malista continúa y que las quejas y denuncias llegan frecuentemente al oído de los señores Presidente y Ministro de Seguridad.

Tenemos entendido que los vigilan con toda clase de sigilo. No hay paso que no se haga alguno de los partidarios que no lo sepa el adversario. A este estado de cosas hemos llegado con motivo de las dudas electorales; pero se cree que faltando tan poco tiempo para decidirlas, también poco queda por pensar.

La crisis de los temblores

Aunque todavía no han terminado los temblores, es lo cierto que ellos están disminuyendo en frecuencia e intensidad. Al menos, los días **viernes, sábado y domingo**, se han pasado en relativa calma, con sólo sismos de menor importancia. Para esta noche o mañana se espera que se reanuden los movimientos, pues se da la casualidad de que ca-

da martes o alrededor de cada martes, se verifican los sacudimientos.

De modo pues, que según el sentimiento popular que a veces es más sabio que el técnico, si este martes no hay crisis como se espera, el peligro, o al menos lo más grave de la situación sísmica habrá pasado ya y todo volverá a su estado normal.

El Lic. Jiménez visitará al Sr. Presidente esta tarde

Ya casi al entrar en prensa, se nos comunica que el Lic. don Ricardo Jiménez visitará esta tarde al Sr. Presidente Acosta para comunicarle un importante acuerdo tomado por los principales miembros del Partido Republicano y por la diputación correspondiente.

Se nos informa que estas manifestaciones o representaciones del señor Jiménez, están relacionadas con el problema

político del momento y que se trata de decir al señor Acosta que dicho partido acuerpa en todo momento al Gobierno constituido, cualquiera que sean los resultados de las gestiones políticas de estos días anteriores a las elecciones de mayo en el Congreso.

La noticia no nos fue confirmada, pero se nos dio como cierta o al menos se pensó en tal cosa.

El Presidente de Honduras

El General don Tiburcio Carías telegrafió a todos los Gobiernos de Centro América comunicándoles que por un arreglo entre los partidos disidentes, se ha elegido para el desempeño de la Presidencia de aquella República a don Faustino Dávila, quien deberá tomar posesión de su cargo el día de hoy.

Posteriormente noticias extrañas al señor Carías comunican que

el General Ferrera no está de acuerdo con este arreglo y que en tal virtud la mala situación continúa tan tirante como al principio de la jornada.

Continúa pues la sangre derramándose en Honduras sin ningún provecho para la patria.

El capricho de unos cuantos ciudadanos está siendo la destrucción más completa de una de las Repúblicas de América Central.

La contestación del señor Presidente al Jefe de Acción del Echandismo

La nota del día de ayer era la posible o no contestación del señor Presidente de la República al Jefe de Acción del Partido Echandista. Diversos comentarios se hacían sobre tan importante asunto, y algunos creían que el señor Presidente no contestaría esa comunicación.

Según el criterio de los no agrícolas, el señor Presidente no ha sido interpelado en la forma correspondiente; pues a la hora de ahora no existen esas instituciones partidaristas con ningún carácter oficial.

El Presidente puede contestar la interpelación de uno de los diputados de cualquiera de los bandos políticos, porque son ellos los llamados a ele-

gir, o también puede contestar a cualquiera de los candidatos que obtuvieron mayoría. Esta opinión era la más generalizada y en verdad en la tarde de ayer no se sabía cuál sería la actitud del señor Presidente.

También se hacían comentarios sobre la manera cómo está concebida la nota de interpelación, de la cual parece desprenderse que el Jefe de Acción del Echandismo pide que se le dé permiso para reivindicaciones.

De todas maneras esa es la nota palpante del día y la contestación o no del señor Presidente es lo que intriga el comentario público.

El comité del Partido Agrícola

Desde hace algunos días viene un grupo de diputados del partido agrícola formando un comité dentro de la diputación para tratar del asunto electoral antes de las primeras sesiones de mayo.

Parece que los señores diputados agrícolas han conversado con el candidato señor Echandi sobre sus verdaderos propósitos políticos, y este caballero ha contestado que él, de llegar a la Presidencia debe ser por

elección de sus 22 diputados y nunca por violencias ni por actos inconstitucionales.

Los señores diputados, pues, tratan de arreglar el problema de la mejor manera posible.

Hasta el sábado eran doce los diputados acordes en esta idea y se reunirán dentro de poco para organizar definitivamente este comité.

Sus acuerdos serán siempre tomados con consulta del candidato señor Echandi.

El desgraciado suceso de ayer en Escasú

Ayer, temprano de la mañana, atentó contra su vida, disparándose un tiro de revolver el estimable vecino de Escasú don Daniel Brenes.

El suceso produjo gran impresión en Escasú, donde el se-

ñor Brenes es querido. El estado del paciente era ayer tarde de suma gravedad.

Lamentamos este suceso y deseamos que no tenga un fatal desenlace.

LOS VIDRIOS DEL METALICO

Un estimado lector nos sugiere la siguiente idea, que recogimos y trasladamos a quien corresponda ponerla en práctica:

Es considerable el gasto que anualmente hace la Junta de Edificación de San José en la compra de vidrios para reponer los que se quebraban en el Edificio Metálico, el que en su parte exterior se podría decir que es una sola vidriera.

La quebradura de tanto vidrio se debe a dos causas: primera y principal, a travesuras de los muchachos, que arrojan piedras al edificio y rompen las vidrieras, y en segundo, a la acción del calor, que al hacer contraerse, o dilatarse los marcos de hierro, de las ventanas,

produce las roturas en dichos vidrios.

La idea propuesta, consiste en convencer a los alumnos de cada una de las aulas de esas escuelas a que contribuyan para la compra del vidrio que se rompe, cuyo valor repartido entre todos resulta muy poco para cada uno.

Llegándose a convenir tal cosa, se habrán obtenido dos fines: proporcionar mayor vigilancia con respecto a la conservación del edificio, y aportar una regular economía a la Junta de Edificación.

Todo eso mirado desde el punto de vista material, si se aprecia desde el educativo, se verá que también tiene un inmenso valor.

Próxima boda

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos:

Clodomiro Figueroa y Nery de Figueroa participan a Ud. el próximo matrimonio de su hija Deyanira con el señor don Eustoquio Villalón hijo.

Esparta, marzo de 1924.

Eustoquio Villalón y Manuel de Villalón, participan a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Eustoquio con la señorita Deyanira Figueroa.

San José, marzo de 1924.

Pelea en el barrio del Pacífico

Ayer domingo hubo un encuentro en una de las cafeterías del Pacífico entre dos hombres del pueblo. Se nos dio que todo obedecía a cuestiones de mujeres. Los contendientes se agredieron dispuestos a la muerte; pero la oportuna intervención de la policía impidió una tragedia como hay tantas por los mismos motivos.

El barrio comentaba que eso pasaba por mujeres de mal vivir.

ECOS DE UNA BODA

Publicamos a continuación la lista de regalos de la boda Coronado-Ingals, que no había mos hecho antes, por habérse nos extraviado la lista que a su tiempo se nos entregó.

ALHAJAS

Mariano Coronado F., Alfredo Esquivel h. y señora, Margarita Coronado, Ricardo Pacheco C. y señora.

PLINERO

Justino Alvarez y señora, Herón, Amalís y Orlando Alvarez, Restitina Alvarez.

OBJETOS DE PLATA

Casimiro Suárez y Sra. Magdalena de Soler, Adelia y Amalia Carranza, Carmen Ghill de Fernández, Rita y Mercedes López, Manuela Rojas, M. Luisa Barrionuevo, Dominga Arreola, Carlos Orozco Castro, Alicia y María Coronado, Bernardo e Hilda Van der Laet, Renato Castro y señora, Jorge Hine y señora, Manuel de Mandiola y señora, Lastenia de Bengoechea, Tomás Soley Ghill Harry J., Lucila señora e hija, Ana M. de Soley, Helen Sinscotte, Mrs. Estanislao Ingals, Sergio Carbajal, Jorge Castro González, Gonzalo Chacón y señora, John M. Gath, Ada Chacón, Ernesto Castro F., Francisco de Mendibota y señora, Juan Romagosa y señora, Catita Romagosa, Yvando A. García y señora, G. Santisteban, Carlos Echeverría C., Eloisa Bonnell, R. Salazar O., Jorge A. Sáenz, Rodolfo Esquivel, Roberto Pacheco, Enrique Chacón, F. Monrriol A., F. A. Odio, Ricardo Chacón, Elías Quirós, G. Vargas, Miguel A. Odio, Guillermo Fernández, Joaquín Vialta, Manó Fernández P., Margarita Arrea E., Anibal Arguedas y señora, Celia Coronado, Elena Coronado, Bernard Yglesias y señora, Fudocia Yglesias R., M. de los Angeles, María Luisa Morales, Felicia de Vazuela, Mario de Ochoa, Rafael Coronado y señora, Pablo Coronado, Oswaldo Sasso, Juan R. Vargas y señora, Margarita y Claudia Martínez, F. María Yglesias, José M. Páez y señora, Hernán A.

Castro, Ricardo Marchena y señora, Arturo Herrera y señora, Evaristo y Rodolfo Herrera P., María Teresa Barrios, Colomba B. de García.

OBJETOS DE ADORNO

Gustavo Sánchez, Zacarías Cleves y señora, Alfredo Esquivel y señora, Ernesto Castro, Leonidas Ponce y señora, Aniceto Esquivel y señora, Lía Coronado, María Luisa Coronado, Ines Gil Escalante, Trinidad Calvo, Dr. Mariano Figueres y señora, Francisco Ross y señora, Marta Carranza, Luis Zedón y señora, Teresa v. de Coronado, Adilia Castro, Ricardo Castro C., Isabel Brenes B., Marcelina Vásquez, Ester Brenes, Claudio Ferráz y Sra.

OBJETOS DE USO DOMESTICO

Elena C. de Orozco e hija, Juan Hernández E., Juan Rafael Chacón y señora, Roberto Coronado, Angelina Murillo, Lionel de Castro y señora, Angelina Echeverría V., Lastenia de Laporace, Juan Rafael Argiñello y señora, Casta Calvo, Andrés y Mercedes Van der Laet.

CANASTAS

Oscar F. Rohrmoser y señora, F. J. Rohrmoser, Oscar Rohrmoser y señora, Calisto Fabrega de la Guardia, Guillermo Esquivel y señora, Mario Bengoechea, Abelardo Suárez y Hnos., Mariano y Mercedes Alvarez M., Agustín Castro A. y señora, Joaquín Llinás y señora, Carlos Brenes y Sra., Everardo Gómez y señora, John M. Keith y señora, J. A. Coronado y señora, Arturo Borbón y señora, Alberto Marichal y señora, Teodocia v. de Madrid, Lupita Montealegre, Angelina de Borbón e hija, Ricardo Carranza, Andrés Boza Cano y señora, Dr. Bartolomé Mirichal y señora e hijos, Víctor A. Domínguez y señora, R. W. Lencich W. A. Field, Marco A. Madrid, Francisco Hernández, M. y Mme E. Tournon, Gastón Martínez y señora, Pierre Renard, M. Reamier y señora, Amaro Odio y señora, Santiago Fernández, María e Isabel Barrionuevo.

EL MUNDO AL DIA

En Cuba se trata de reformar completamente la Instrucción Pública. Para llevar a efecto esta medida se ha nombrado una comisión, que se llama de reforma de la enseñanza pública.

El doctor japonés T. Matsushita ha descubierto un medicamento llamado La Carcinol-syna, para curar el cáncer. Este medicamento es probablemente un fermento extraído de la planta llamada "Heisung", que crece en China y que pertenece al género de los pios.

La prensa turca publica un despacho en que anuncia que las personas que tienen pendiente un peregrinaje a la mezquita de Mahoma en la Meca. Hedjaz, deben posponer su viaje a causa de que se expondrán a grandes peligros, sin decir cuáles son.

En el Estado de Nueva York han sido condenados a muerte, en la silla eléctrica para los primeros días de abril, cuatro individuos.

El presupuesto del Brasil aumentó este año en 220000000 de milreis.

Ha sido nombrado Ministro de España en México, el señor don Gil Delgado y Olázabal, quien servía de ministro plenipotenciario de primera clase de España en Belgrado.

En los Estados Unidos la embriaguez va en aumento al extremo que el comisario de policía Enright, en un discurso que pronunció en Washington, dijo que la Ley Volstead "es una mentira legal".

En la Cámara cubana se está discutiendo un proyecto de ley que eleva a Embajada la Legación cubana en España. El proyecto contiene el siguiente personal: un Embajador Extraordinario y Plenipotenciario; un consejero de la embajada; un secretario de primera clase; un agregado comercial; un canchiller de embajada. El embajador tendrá un sueldo de nueve mil pesos y diez y seis mil para gastos de representación.

En los teatros de Cuba está trabajando la eminente trágica

Mimi Agullia, a quien se le han hecho demostraciones de gran simpatía.

En Madrid está circulando discretamente copia de una carta de Miguel de Unamuno dirigida a los estudiantes argentinos, en que le dice, entre otras cosas: "La diferencia entre la enbajada que Unamuno llevaría si no se le hubiera prohibido hacer el viaje, y la que llevaría el nieto de María Cristina, que se supone injuriado por él, no puede llevar más representación que la del Escorial, la ceniza y los huesos de los Hapsburgos y de los Borbones, que han hundido a la patria española, la patria de Garay y de Mendoza, no la de Fernando VII el abyecto, que los déspotas, hipócritas y solapados, no tienen patria, por más que tengan patrimonio".

La península española está siendo azotada por un temporal de nieve que ha interrumpido, en varias regiones, la comunicación ferroviaria.

Los Estados Unidos denunciarán a la Argentina el contrato humano. Las autoridades americanas de inmigración declaran que el territorio americano se introducen extranjeros vía Buenos Aires.

Los miembros laboristas del Parlamento británico están sugiriendo, que el Senado de los Estados Unidos podría ampliar su investigación petrolera en forma que pudiera esclarecer las actividades del Secretario de Estado Hughes.

Los laboristas se basan en lo siguiente: que un destroyer de la marina de guerra americana llevó a su bordo al representante de la Standard Oil a Durazzo el último de mayo, para hacer oferta por una concesión petrolera de Albania y por que el Departamento de Estado de Washington, intervino en los campos petroleros de Mosul, de modo que sólo aprovechará a la Standard Oil Co.

Los Estados Unidos tienen en venta 1,335 vapores de carga y de pasajeros, los que serán vendidos en las mismas condiciones que los del año pasado.

Lo que informa la Comisión sobre el contrato para la siembra de algodón

La comisión de agricultura del Congreso estudió ya el contrato celebrado con el señor Luis Ferber Kleber para la siembra de algodón, contrato sobre el cual hemos informado extensamente.

Dice, entre otras cosas, dicha comisión:

Tratándose del fomento de un cultivo nuevo que vendrá a crear una industria que reportará riqueza al país, creemos que será el momento de dar facilidades a este honrado colono para que sus conocimientos agrícolas en el ramo de algodón fueran aprovechados por aquellos de nuestros conciudadanos que desearan emprender en este ramo. Al efecto, otorgamos al señor Ferber para dignificar la forma de arriendo que pudiere convenirle y presentar un proyecto de contrato que fuera ventajoso a las dos partes. Después de discutir largamente venimos a la conclusión de que el señor Ferber no tiene los recursos necesarios para abordar una gran empresa, ni pretende formar una compañía que viniera a explotar el negocio a gran escala, y si comprendimos en cambio en el el deseo de establecerse en el país, buscar el auxilio del Estado para establecer un cultivo, que, dada su peculiaridad, el reporte beneficio a él y al Estado, enseñando a todos aquellos que deseen emprender en ese cultivo y aceptar las condiciones expresadas en el artículo V del contrato.

Dada la doctrina sustentada por el Congreso, de no enajenar grandes extensiones de terreno, y dado el espíritu que hemos observado en la mayoría de los señores diputados de estimular toda empresa que venga a dar empuje a la riqueza pública, nos permitimos proponer a la consideración de los señores diputados el proyecto de contrato celebrado por el se-

for Secretario de Fomento y don Luis Ferber Kleber, refundiendo los artículos dos, tres y ocho en la forma siguiente:

Dentro de la zona demarcada, Ferber seleccionará una extensión de quinientas hectáreas que le serán adjudicadas en propiedad una vez que cumpla, en un plazo de cinco años, y la siguiente forma de cultivos: en el primer año sembrará veinte hectáreas de algodón; beneficiada de éste, se le otorgará escritura pública por 50 hectáreas; el segundo año cultivará cien hectáreas más y tendrá derecho a doscientas cincuenta hectáreas que el estado le otorgará la respectiva escritura de propiedad; para el tercer año tendrá cultivadas, en buen estado de producción trescientas hectáreas para ser acreedor a que se le extienda escritura por la diferencia que queda a quinientas hectáreas. El Estado recibirá en pago del área vendida veinticinco colones por tonelada de producción, después de cultivadas las primeras cien hectáreas.

MUSTEROLE Y SUS DIVERSOS USOS

Los afeccionados a los deportes al aire libre; los obreros que trabajan en talleres; los labradores que cultivan los campos, en fin, todos los que por placer o necesidad se someten a duros ejercicios físicos sufren siempre de agudos dolores en los músculos y las articulaciones. Para esos casos MUSTEROLE es indispensable.

Es igualmente eficaz contra el catarro, la influenza, bronquitis, neuralgia y el reumatismo. Previene la pleuresía y pulmonía y otros males del aparato respiratorio.

MUSTEROLE es un unguento a base de aceite de mostaza. Se aplica en tubos y pomos.

Mucho mejor que un clausum.



Agentes Generales para C. R. LA TRIBUNA



CHERA VINOS

El vino de esta crema es indispensable para las personas de corta edad y para quienes se dedican al deporte.

Repórtalo a la NUEVA BOTICA NACIONAL, SAN JOSÉ - COSTA RICA

VERME-OL

Remedio para los dolores. Probadlo y preferirlo en todo el país. BOTICA ORIENTAL.

antes de consultar precios en LA GRANJA por Papel Sulfite, Cuadernos para Escuela, materiales de Zapatería, Cementos, Hierro, Alambre, Cognac, Vinos e infinidad de artículos.

CA CAO MOLIDO DE PRIMERA CALIDAD A \$50.00 QUINTAL

Ref. 777 Ap. 256

La Granja

United Fruit Company

Servicio de vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTO, RES, ULVA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de vuelta como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders & Fyfe's Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Panamá, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirlo, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Marzo 23 de 1924.

Los temblores registrados en el Observatorio Nacional

SABADO 29

22 h. a 24 h. Calma
Total el sábado: 42 temblores.

DOMINGO 30

0 h. a 3 h. Calma.
3 h. 19 m. Intensidad II, lento.
4 h. 7 m. Intensidad II, combinado.
5 h. a 8 h. Calma.
8 h. 11 m. Intensidad I, rápido.
9 h. a 11 h. Calma.
12 h. 6 m. Intensidad I, rápido.
13 h. a 14 h. Calma.
14 h. 19 m. Intensidad II, combinado.
15 h. a 18 h. Calma.
18 h. 9 m. Intensidad I, rápido.
18 h. 18 m. Intensidad I, rápido.
18 h. 9 m. Intensidad I, rápido.
20 h. 48 m. Intensidad I, rápido.
21 h. 32 m. Intensidad I, rápido.
22 h. 52 m. Intensidad I, rápido.

Total el domingo: 11 temblores.
Total en la temporada sísmica, 959 temblores.

LUNES 31

0 h. a 6 h. Calma.
6 h. 39 m. Intensidad I, rápido.
7 h. a 8 h. 30 m. Calma.

ESTE ANIVERSARIO

El Dr. don Augusto Durand

Hace hoy un año que la muerte sorprendió a este ilustre peruano, jefe y fundador del Partido Liberal del Perú, y que en su condición de preso político a bordo del acorazado "Almirante Grau", hacia la travesía del puerto de Paíta al del Callao, en aquella triste noche en que se envuelve en el misterio.

El doctor Durand, abogado y político significado de su país era, además, uno de los más poderosos productores de la coca y el más fiel exponente de los defensores de la Democracia en su tierra, pues en más de una ocasión supo ponerse al frente de su pueblo para defender el imperio de la ley y los principios republicanos amenazados por el caudillaje.

Para quienes tuvimos la suerte de conocerle y tratarle, la muerte de este representante sudamericano, envuelta entre los pliegues de la duda que se levantó airada desde las páginas de los rotativos del sur, hasta la tremenda acusación que la Corte de Justicia de Lima hiciera su hermano don Juan Durand — deportado político en Chile — ha dejado en suspenso nuestro ánimo, y llena de mal comprimida protesta nuestro alma de centroamericanos.

Aún están frescas en nuestra memoria las prédicas de una renovación política y esclava sumisión a la ley con que en sus conversaciones, sabía saturar el doctor sus sinceras aspiraciones de rebelde peruano. No era un vulgar espadachín, ni un revolucionario ocasional; se sabía para su patria todas las virtudes cívicas que hacen gran peso a los pueblos y que les libran de las dictaduras onívales de los caudillos.

No era un ambicioso, ni si-

quiera un demagogo explotador de la candidez de los pueblos, ya que había puesto su capital al servicio de la prensa y por encima de su capital, su vida preciosa que ofreciera varias veces a la muerte en holocausto a sus principios liberales y de honorado político.

El doctor Durand — deportado peruano en Guayaquil — en donde le conocimos — salió para el Perú en compañía de un joven Rómulo Guidino, tras ladándose furtivamente a Piura donde debía esperar la ratificación de compromisos adquiridos con elementos que harían la revolución al Gobierno del señor Leguía — y que según se supo después, fueron los que le traicionaron por ser amigos de aquel Gobierno.

Preso el doctor Durand y trasladado al Almirante Grau, resultó muerto en la travesía al Callao, habiendo diagnosticado los médicos que hicieron su autopsia en la Morgue de Lima, que el fallecimiento había sobrevenido a consecuencia de un cólico nefrítico; pero su hermano Juan, que como tal, como era la salud envidiable de don Augusto, acusó al Gobierno del señor Leguía como culpable de aquella muerte, y recordamos que en Guayaquil se publicaron los atestados médicos que confirmaban la magnífica salud de que gozaba el doctor Durand pocos días antes de salir del Ecuador.

¿Hasta dónde es cierto este mortificante rumor?

Contentémonos con rendirle tributo al distinguido y preclaro hombre público, con cuya muerte se enlutó su patria y dejó trunca la columna del liberalismo peruano, hirviendo de paso su santo hogar y el cariño de sus amigos y admiradores.

M. S. G.

La desgracia de ayer en el Virilla

SE PIERDE UNA NINITA

En los momentos de entrar en prensa nos llega la noticia de que ayer, al medio día, una familia se fue de paseo al Virilla y que una de las paseantes, jovencita como de quince años, en compañía de su padre se pusieron a caminar por la vega del río, saltando de piedra en piedra.

El paseo se prolongó hasta

en la tarde, y a la hora del regreso, se notó la ausencia de las dos personas dhas, habiendo sido buscadas en el acto sin resultado alguno.

Hasta hoy en la mañana no se sabía nada de estos pobres desaparecidos, y se sospecha que alguna desgracia ha pasado.

Las familias continúan buscando a los desaparecidos y además se ha comunicado el suceso a la policía.

Lo mejor, hoy día, es ser sueco

Quando uno se hace el tonto en algo que no le conviene, le dicen que se hace el sueco.

Por lo que veo ahora, todo el mundo se hace el sueco. ¿No han visto ustedes la pregunta que el llamado Comité de Acción del Partido Agrícola le hace a don Julio, cuando le dice que si es o no a los que se refiere en el manifiesto que acaba de publicar en La Gaceta?

Don Julio, seguramente les contestará que él ha querido referirse a las Hijas de María, que son las únicas capaces de dejarse secuestrar y por ende revolucionarse entre sí, pero de ninguna manera a los llamados "hombres de armas tomar" del

agricolismo, y con esto todo quedará terminado.

Nos imaginamos esa respuesta, porque lo que los agrícolas quieren seguramente, es que se repita aquello de "Las indirectas del Padre Cobos", cuando le escribió al rector despedirle las visitas enojosas diciéndoles: Dice el rector que son ustedes visitas sumamente molestas, que le hagan el favor de no volver! Y el rector, al enterarse, le dijo al padre: para esa gracia yo se los hubiera dicho; así nos parece ahora la pregunta de los ejecutivos agrícolas.

No hay que dudarlo, lo mejor ahora es ser sueco, o hacerse el sueco, que es igual.

DON CAYETANO

La suscripción para la compra de aparatos

Se ha quedado en suspenso la iniciativa de los caballeros don Felipe J. Alvarado y don Máximo Terán, referente a la suscripción por ellos propuesta para comprar los aparatos que se necesitan en el Observatorio Nacional.

Ninguna otra persona ha respondido a ese llamamiento, y en consecuencia, solamente los

cientos cincuenta colonos anotados por dichos señores han ofrecidos hasta la fecha.

Mientras tanto, va pasando la oportunidad de hacer denotar la necesidad existente de esos aparatos, y cuando esa oportunidad haya desaparecido ya nadie volverá a acordarse del asunto ni a palpar lo urgente que es proveer al Observatorio de tales instrumentos.

Los que entran y salen del país

LIMON, 30. — Hoy, a las 4:30 horas, fondó el vapor francés Peron, de 2971 toneladas, procedente de Cristóbal, Canal Zone, con 18 horas de mar, 179 tripulantes; Capitán, Maurice Lepretre y consignado a Felipe J. Alvarado y Compañía.

Pasajeros, Iloia Dent, Lola Castegnar, Jules Villegas, Herman Marín, Constantino García, Rubén Arango, Ramón Pinot Díaz, Wilhelm Stonner, Almar Zollikofer, Antonio Encarnación.

En cubierta Luis Bruzone; en tránsito 41. Carga general 160 bultos. Correo, 14 sacos.

PUNTARENAS, 30. — Hoy, a las 6 horas, fondó el vapor estadounidense San Juan, de 2142 toneladas, procedente de Balboa, Canal Zone, con dos días de mar, 50 tripulantes, Capitán E. P. Winter y consigna-

do a Felipe J. Alvarado y Compañía.

Sin pasajeros. Correo, 14 sacos. Carga, 1604 bultos con un peso de 125 toneladas.

LIMON, 30. — Hoy, a las 5:30 horas, fondó el vapor inglés Tolon, de 4318 toneladas, procedente de Cristóbal, Canal Zone, con 14 horas de mar, 152 tripulantes, Capitán, A. D. Livingston y consignado a la United Fruit Company.

Pasajeros, Robert y Percival Alston, William y Mabel Brown, John Doores, Norman Rodríguez del Toro, Minnie Eastman, Mary James, Charles Mc. Leod, Edith Mc. Leo, Georgina Perkins, Lillian Sinclair, Johnan Sterling, Christina Stewart, Louise Thompson, Magdalena y Carlos Vásquez.

En tránsito 11. Carga general. Correo, 27 sacos.

LIMON, 30. — Hoy, a las 8 horas, fondó la gasolina costarricense Vanguardia, de 18 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con 10 horas de mar, 3 tripulantes, Capitán L. Water y consignado a Limon Trading Company.

Pasajeros T. Garnier y Andre. Sin carga ni correo.

Dr. Alejandro Mentero

México-Ciudad

Despacho: Frente a la segunda sección de Piedad.

Horas de Oficina.

M. S. A. P. M.

Los teatros ayer

Con gran éxito han abierto sus temporadas los teatros desde el sábado pasado. A pesar de que sigue el momento sísmico siendo tan de actualidad como al principio de la temporada, el miedo está desapareciendo y los teatros están volviendo a sus antiguos esplendores.

Especialmente es de gran sensación artística la compañía Campaña, la que puso el domingo en la noche la sensacional obra de Shakespeare, "Ote-

lo", en donde el primer actor señor Campaña obtuvo los más lisonjeros triunfos.

La interpretación que Campaña hace de este papel es algo enorme. El público al menos supo comprenderlo y le dio ovaciones muchas la noche de debut de dicha obra.

Además muchas personas pudieron asistir el domingo a teatro.

Para mañana martes anuncia esta compañía un sensacional estreno.

NOTAS COMERCIALES

El señor José Chico vendió al señor Antonio Ibarra Calvo el establecimiento comercial de nominado "La Zamorana" que poseía en esta capital, frente a la esquina noroeste del Mercado.

El precio de la venta quedó

depositado en el comprador por el tiempo de 100

—El señor Basilio Solís vendió al señor Martín Padilla un negocio de pulpería y anexo que tenía en Tarrazú, por la suma de 4 mil colones.

La Impotencia Física y Mental se corrige con HIERRO NUXADO

Contiene los elementos necesarios para rehabilitar rápidamente al organismo

Póngalo a prueba para Convenceros (En las buenas boticas)

Accidente lamentable

Lo sufrió ayer el joven deportista don José Barzuna.

El señor Barzuna iba para la Sabana en el tranvía, colgando de un balón del carro. Frente a La Nueva Cigarrería dió contra un poste y cayó sin sentido.

En dicha cigarrería se le prestaron los primeros auxilios y una vez vuelto en sí, se le condujo a su hogar, en donde guarda cama, pero en vías de notable mejoramiento.

Sentimos lo ocurrido, y deseamos al paciente que se restablezca pronto.

El cambio subirá en Julio o Agosto

Conversado ayer con un distinguido financista nos manifestó que el cambio subirá en julio o agosto; pero nunca tanto como en años anteriores.

El cree que no subirá hasta el 4,15; pero que el año en trance la estabilidad será completa, como resultado de la Ley de Conversión.

NOTA DE DUELO

Al entrar en prensa la presente edición, recibimos la siguiente participación:

Mariquita Chinchilla HA MUERTO

La familia Brenes - Roba tiene la pena de comunicarle Ud. y le ruegan asistir a las funerales que se verificarán hoy a las 4 p. m. en la Iglesia del Carmen, de donde saldrá continuación el cortejo para Cementerio General.

San José, marzo 31 de 1924. Al comunicar esta triste noticia, enviamos a la familia doliente las muestras más sinceras de nuestro pesar.

PROGRAMA del concierto de esta noche en el Parque Central

1. — Polonesa Militar, Chopin.
2. — Excelsior, ob. Reynaud.
3. — Esfinge, vals Popy.
4. — Casta Susana, fantasía Gilbert.
5. — Besos Robados fox. Smider.

CERVEZA

TRAUBE

La mejor del país
PIDALA en todos los establecimientos



EL CIGARRILLO QUE SE HIZO POPULAR EN UN DIA 10 por 25 céntimos

LA CAJA DE CONVERSION

II

Que los agricultores tienen sobrados motivos para felicitar por el establecimiento de la Caja de Conversión, es cosa que habrá resaltado viva y vivo, de la lectura del anterior artículo. La lectura de los siguientes hará ver, si menos entendido en estos asuntos, que el nuevo organismo puede pedir, con justos motivos, un aplauso de los comerciantes. Estos no han dejado de convalidar, conviene dejar antes, bien explicado, el mecanismo de la nueva institución.

¿CUANTO ORO PUEDE COMPRAR LA CAJA?

Dijimos que si una entidad cualquiera pudiese comprar así, inmediatamente, como lo prueba la entusiasmo acogida que están dando a sus billetes. En realidad la Caja contempla los intereses generales del país y su establecimiento es bueno, sea en alto grado a los comerciantes y agricultores, a los acreedores y a los deudores, a los capitalistas y a los que deban su vida al salario, a los productores y a los consumidores, al Fisco y a los contribuyentes.

Pero, para la mejor comprensión de estos hechos comprar cuanto oro (o letras) saliese al mercado, al tipo del 400 por ciento, no podría el cambio descender de dicho tipo.

Esto es evidente: Nadie vende un artículo por un precio menor del que se le ofrece.

Lo que no parece tan evidente es la existencia del dinero o billetes necesarios para efectuar una compra limitada.

En rigor hasta para un millonario sería difícil, si no tenía sus millones en caja, o, si el numerario hubiese sido acaparado previamente.

Para para la Caja no hay tal dificultad. Los colones son creados por ella a medida que los necesita y en la cantidad exacta, matemática, en que los necesita. Ni uno más, ni uno menos.

Y lo que es más de notar: esos colones que crea la Caja son un valor real, verdadero, íntegro y nunca pueden dejar de serlo, porque no puede emitir un sólo billete sin recibir antes su pleno valor en oro y ese oro, no puede tener ningún otro valor, no puede arriesgarse. Su función se reduce a esperar a que el tenedor del billete que lo representa resuelva recogerlo hoy, mañana, dentro de un año, en el momento que quiera.

He aquí cómo procede en sus compras:

Toda persona que quiera vender oro (o letras) lo lleva a la Caja. Esta emite en el acto, la cantidad de billetes necesaria para comprar ese oro (o letra) en la relación de cuatro colones por un dólar.

Se ve, pues, que el poder de compra de la Caja sólo está limitado por la cantidad de oro que le ofrecen en venta, y que sus billetes son certíficos. Sus de oro y por lo tanto el valor más sólido y más estable que se conoce.

DOBLE FUNCION DEL BILLETE.

Pero el billete de la Caja, es no sólo un certificado que vale realmente veinticinco centavos de dólar sino también un billete que vale lo mismo que un colón corriente.

En efecto: con él puede su propietario obtener la suma de oro que dice su leyenda, o, a su elección puede usarlo como un billete corriente, ya que todas las oficinas públicas tienen que recibirlo lo mismo que los otros billetes.

Y, es bueno que se recuerde que por derechos de Aduana, impuestos y ventas de artículos esconocidos entran cada año veinte millones de colones en el Tesoro Nacional, es decir, toda la circulación monetaria del país pasa dos veces cada año por las arcas del Tesoro.

Nor es posible por consiguiente, que los billetes de la Caja desmerezan por falta de empleo. Si su cantidad es la que requieren las necesidades de la circulación permanecerán en ella, y si en cualquier momento llegaren a superabundar, el exceso correrá a las ventanillas de la Caja para convertirse en oro (o letras).

Esto es un punto que hemos de explicar, am-

pliamente, en otro lugar, por de pronto lo que nos interesa dejar sentado es que el cambio sobre el exterior no podrá fluctuar del 400 por ciento para abajo. Es decir que ya hay un límite para el cambio en una de las direcciones en que se mueve. Pronto veremos, como ha de irse acordando, día en día, el camino que puede recorrer hacia el alza.

CUANDO SUBIRA EL CAMBIO DEL 400%

Actualmente está el cambio en su punto más bajo. La conveniencia del país estaría en que permaneciese fijo en este punto. Bien pudiera suceder así; pero lo más probable es que al agotarse la oferta de letras, propia de esta época, el cambio tendiese al alza.

Si la Caja de Conversión es segura que ve, sin embargo, muy pronto iniciarse el alza, pero ella puede retardar y amortar el alza, y aun tal vez impediría en absoluto. Para esto último sólo se necesitaría que la actual cosecha de letras (por decirlo así) resultase lo suficientemente abundante, o bien, que la confianza inspirada por la Caja trajese al país el oro de cosechas anteriores detenido en el exterior.

Veamos lo que ocurriría al iniciarse una alza en el cambio. Supongamos que durante la época de la mayor oferta de letras ha entrado en la Caja medio millón de dólares. Esa entrada ha dado salida a dos millones de colones de la Caja que circulan a la par de los billetes inconvertibles.

De hecho, estamos en esa época. La Caja ha principiado a recibir oro y a emitir billetes que circulan en plaza a la par de los inconvertibles. Nadie siente la necesidad de ir a buscar con ellos oro o letras a la Caja, porque puede conseguir ese oro o letras, al mismo tipo del 400 por ciento en el mercado. En la Caja sólo conseguiría el oro a cambio de los billetes de conversión. Fuera de la Caja lo consigue con esos billetes y con los inconvertibles.

Pero dentro de algún tiempo cesa la abundancia de letras y en cambio el Comercio que constante, necesita una cantidad regular, continúa pidiéndola para cada semana. Llegan a escasear, porque así como en la época de la cosecha la producción era superior a la demanda, durante el resto del año la producción de letras disminuye y la necesidad o demanda de ellas continúa casi igual.

CONTRARRESTANDO EL ALZA

En ese momento, si no hubiese Caja de Conversión, el cambio subiría: los tenedores de letras pedirían mayor número de colones que antes, por los dólares. Pero como en la Caja hay un stock de ellos, que hemos supuesto ser de medio millón, ese stock va a salir al mercado a retardar el momento del alza.

Mientras se consume ese stock, el cambio no puede subir. Pero para que ese oro salga de la Caja, es preciso que ingresen en ella los billetes que la Caja emitió al recibirlo. Es condición precisa de su ley de creación. No puede entregar oro si no es a cambio de sus propios billetes.

Así, a medida que irá entregando su oro irá recogiendo billetes. Una vez entregado todo el oro, podrá el cambio subir, pero como la recogida de billetes habrá restringido la circulación monetaria, esa misma restricción no fardará en volver a llevar de nuevo el oro a la Caja, es decir, en volver a pagar el cambio al 400 por ciento.

Recuérdese lo dicho respecto a la variación en el precio de un artículo, producida por la escasez o abundancia del mismo. En este caso el artículo que se escasea es la moneda, el colón, lo cual trae una valorización o aumento del valor que equivale a una disminución del precio del otro artículo (el oro) con el cual se compra.

Dicho en otros términos: la restricción del circulante es una fuerza que impulsa a la baja del cambio.

Al producir esa restricción la Caja contrarresta el alza y prepara de nuevo el descenso al tipo legal.

TOMAS SOLEY GEMILL.

Noticias del exterior

Derrota del campeón inglés de peso mosca

SYRACUSE, N. Y., 29. — Bushie Graham venció de una manera decisiva a Frankie Ash, campeón de peso mosca de Inglaterra en un match de boxeo de seis rounds verificado en esta ciudad.

De la Huerta se encuentra a salvo

HOUSTON, Texas, 29. — Adolfo de la Huerta, líder revolucionario mexicano, se encuentra a salvo en Frontera, México. El informe fué dado por un agente de José Rement en esta ciudad, quien dice que recibió ciertas instrucciones telegráficas de la Huerta despachadas de esta ciudad.

Huelga terminada

LONDRES, 29. — La huelga de tranviers y conductores de camiones de pasajeros ha terminado después de negociaciones celebradas entre representantes de los huelguistas y sus patrones.

No prestará su apoyo financiero para la campaña

LOS ANGELES, 29. — William Wrigley, Jr., el magnate de la goma de mascar, ha declarado que retira su apoyo financiero que había ofrecido para la campaña presidencial del Senador Johnson de California.

Nuestros temblores en el exterior

SAN SALVADOR, 29. — Según informes recibidos aquí, ha continuado temblando en Costa Rica. Los negocios han sufrido grandes pérdidas por el paro de operaciones con motivo de los trastornos sísmicos.

Remate de una colección de la difunta Reina de Hawaii

HONOLULU, 29. — Las colecciones de arte y de joyas de la fallecida Reina Lilinchanlad, el último de los monarcas hawaianos fueron rematados, obteniéndose como medio millón de dollars.

Esta suma será dedicada a obras de caridad según los deseos de la difunta Reina.

Los huracanes azotan varios puntos de los EE. UU.

KANSAS CITY, 29. — Ha habido numerosas pérdidas de vidas y propiedades causadas por los huracanes que han azotado varios puntos de Kansas, Oklahoma y Texas. Fuera de las ya anunciadas que perecieron en Shawnee, Oklahoma, se informa que dos personas perecieron en Noble, Okla., y una en Goffa, Kansas. Casi la totalidad de las casas de Criffield, Kansas, fueron destruidas.

Mantiene el campeonato de Golf

PINEHURST, N. C., 29. — Glenna Collett, de Providence, mantiene el campeonato de Golf de Norte y Sur América, después de haber derrotado a Louise Fordyce, de Youngstown.

La situación de los francos

NUEVA YORK, 29. — El tipo de cambio para francos hoy ha sido de \$0.0548 y medio.

Los huracanes hacen estragos en varios Estados de la Unión

CHICAGO, 29. — Una serie de huracanes está azotando a Oklahoma, Kansas, Nebraska y Texas. Ha habido varias muertes que lamentar a consecuencia de ellos. Las pérdidas materiales son grandes y centenares de personas han quedado sin hogar.

Explosión en una mina

BELFIELD, N. Va., 29. — Perecieron 29 hombres a consecuencia de una explosión ocurrida en una mina de la Pocahontas Coal Company, en Yukon, Condado de Me Dowell.

Los huracanes de Oklahoma

OKLAHOMA, 29. — Siete personas fallecieron y muchas resultaron heridas a consecuencia de un huracán que azotó la población de Shawnell, Oklahoma el viernes por la noche.

Poincaré forma el nuevo Gabinete

PARIS, 29. — El Premier Poincaré ha formado el nuevo Gabinete para suceder al que renunció el miércoles.

Más monedas de plata resellada en circulación

No. 55.
San José, 20 de marzo de 1924.
Con lista del oficio que con fecha de ayer se ha servido dirigir al señor Director del Banco Internacional de Costa Rica, pidiendo se le autorice para poner en circulación la suma de cien mil colones en piezas reselladas de plata, la mitad del valor de un colón cada una y la mitad de \$ 0.50, y las cuales se destinan a reponer igual suma de billetes del Banco de varias series y denominaciones, que se encuentran clasificadas y perforadas para enviarse a la Oficina del Sello Nacional.

El Presidente Constitucional de la República

Acerca de:

Conceder la autorización pedida de conformidad con la ley No. 90 de 10 de Julio de 1923. Las piezas de plata a que este acuerdo se contrae llevarán grabado un cromo a cada lado; en uno de ellos la inscripción "1923", y en el otro la leyenda que indica su valor, o sea "Un colón" y "50 céntimos" respectivamente.

Pabloguerra.—ACOSTA.
El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio,
Soley Gfelli.

ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS

AFRECHO DE TRIGO
AVENA EN GRANO
CEBADA EN GRANO
HENO DE ALFALFA
MAIZ QUEBRADO
AFRECHO DE ARROZ

ALFALFA MOLIDA
ALMACEN
Tomás Fernández
Tel. 198. Ap. 101

La fiesta peoperativa de ayer

Fué la más concurrida de las fiestas deportivas de este año. La de ayer en la Sabana. Millares de personas concurrieron a ella, de esta ciudad y de otras poblaciones, que vinieron expresamente a ella.

Durante los juegos se recolectó la suma de \$ 300.00 para el fondo de los damnificados con los temblores.

La partida de basket ball fué ganada por el equipo negro, capitaneado por don Alvaro Castro Rawson.

El juego de este equipo se mostró muy superior al contrario desde que se empezó.

En el foot ball triunfó La Libertad, por dos puntos sobre ninguno de La Gimnástica. Esta partida fué la más interesante de la fiesta.

ALFONSO M. GUZMAN
Fuerza de Abogado
Barrile de los Licenciados Mariano Alvarez Malgar, Radí Gurdías y Evaristo Gómez
San José

El nuevo Gabinete de Francia

(SERVICIO DE "LA TRIBUNA")

PARIS, 29. — Habiendo aceptado M. Raymond Poincaré el encargo del Presidente Millerand de formar el nuevo Gabinete, éste ha quedado constituido durante el día de hoy, así:

Presidente del Consejo y Ministro de Negocios Extranjeros, Raymond Poincaré.

Justicia, Lefevre; Interior, De Selves; Hacienda, Francois Marshal; Guerra y Pensiones, Maginot; Marina, Bokanowski; Obras Públicas, Le Troquer; Comercio, Correos y Telégrafos, Loucheur; Instrucción Pública, De Jouvenel; Trabajo e Higiene, Daniel Vincent; Regiones Liberadas, Louis Marin; Agricultura, Capus; Colonias, Jean Fahry.

MUSTEROLE

Doctor C. Herdocia
Médico Cirujano
de la Facultad de Medicina de París

“ENFERMEDADES DE”
LOS OJOS, OIDOS,
NARIS, GARGANTA

Horas de oficina
de 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades